
Принято решение об учреждении премии имени Владимира Павловича Кабаидзе. 
Звание лауреата будет ежегодно вручаться руководителям промышленных 

предприятий всех форм собственности за практические достижения  
в хозяйственной деятельности и развитии бизнеса, эффективность результатов 

внедрения передовых и инновационных технологий,  
вклад в социально-экономическое развитие города Иваново

  в номере
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«Мы услышали мнение местных жителей, 
посоветовались с главой Ивановского района,  
и я принял решение приостановить все работы, 

связанные с этим участком», – заявил глава города  
Иваново Владимир Шарыпов.

Городское кладбище необходимо всей большой 
ивановской агломерации. 

«Территории для захоронений, которые у нас есть 
в непосредственной близи к городу, максимально 

заполнены, их ресурс практически исчерпан, – 
сообщил мэр. – Сейчас мы направили 

письменные обращения во все ближайшие к 
Иванову муниципальные районы, чтобы получить 

дополнительную информацию по участкам,  
которые могут быть предложены.  

Конечно, нам бы хотелось, чтобы новое кладбище 
располагалось на незначительном отдалении  

от города для удобства жителей».
На принятие окончательного решения потребуется 

несколько месяцев.

Об этом сообщил глава города Владир Ша-
рыпов на открытии выставки в читальном зале 
областного госархива. Сотрудники собрали 
уникальные документы, награды, фотографии из 
семейного архива и даже запись выступления Вла-
димира Кабаидзе на XIX Всесоюзной партийной 
конференции КПСС.

В 1976 году он был назначен генеральным 
директором Ивановского станкостроительного 
производственного объединения, созданного на 
базе завода. Под его руководством предприятие 

вышло на передовые рубежи в отечественном 
станкостроении, был налажен выпуск современных 
станков с числовым программным управлением, 
которые пользовались спросом на мировом рынке, 
получали многочисленные международные призы.

Как рассказали в областном архиве, выставка 
будет экспонироваться до конца апреля.

Экскурсии организуются только по предвари-
тельной записи, по пятницам. Дополнительную ин-
формацию о посещении выставки можно получить 
по телефону 23-53-49, доб. 206.

ГЕРОЙ, 
ФРОНТОВИК – 
ВЛА ДИМИР 
К АБАИДЗЕ

Работы по организации городского кладбища  
в Ивановском районе в полутора километрах  
от сел Бибирево и Озерное приостановлены

К 100-летию выдающегося ивановца 

Давайте поможем!
Приют «Майский день» 

обратился  к  ивановцам с 
просьбой. По словам сотруд-
ников, закупленных осенью 
влажных кормов хватило на 
три месяца, остался совсем не-
большой запас. А такие корма 
жизненно необходимы зверуш-
кам. Особенно малышам и тем, 
кто болеет. 

«Друзья ,  обращаемся  с 
п р о с ь б о й  п о м о ч ь  п р и ют у 
влажными кормами для ко-
шек и щенков. Закупленных и 
привезенных осенью в приют 
влажных кормов хватило на 
три месяца, остался совсем 
небольшой запас.

Влажные корма жизненно 
необходимы кошкам, находя-
щимся на лечении в веткабинете, 
ослабленным животным, ко-
тятам и щенкам-малышам. 
Взрослой кошечке на день не-
обходимо два пакета (пауча), 
малышам – в зависимости от 
размера/возраста 1–2 пакета», –  
написали сотрудники приюта. 

Так получилось, что, кроме 
нас, жителей города, помочь 
этим четвероногим больше не-
кому. Но большая помощь и не 
требуется.

Простая арифметика. Па-
кетик влажного корма стоит 
12–25 рублей, в зависимости от 
производителя. Если каждый 
четвертый житель города ски-
нется по рублю, можно будет 
купить от двух до трех тысяч па-
кетиков корма! При этом не надо 
никуда ехать. Средства можно 
перевести онлайн на расчетный 
счет приюта. Все реквизиты 
указаны на сайте и в группе в 
«ВКонтакте».  

Кошки и собаки приюта 
оказались там в силу разных 
обстоятельств. Кто-то пришелся 
не ко двору, кто-то потерялся, 
кого-то сбила машина. И, конеч-
но, каждый хочет снова обрести 
дом. К счастью, многих дей-
ствительно забирают в семью. 
Фотографии с бывшими «по-
стояльцами» приюта регулярно 
выкладывают в сети. Ну а для 
кого-то временное жилище ста-
новится постоянным домом. Эти 
животные – наша ответствен-
ность, и зимой они особенно 
нуждаются в заботе. Давайте не 
будет закрывать глаза и делать 
вид, что их не существует. Да-
вайте поможем.

Ольга Хрисанова
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Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

  Ивановский акцент

Владимир Кабаидзе –  
руководитель, 
опередивший время

Дорогие читатели! Многие, кто был знаком с 
Владимиром Павловичем, именно так о нем говорят.

Фронтовик, Герой Социалистического Труда, в 
ноябре 1970 года Владимир Кабаидзе был назначен 
директором Ивановского завода расточных станков, 
а уже в 1976-м – генеральным директором Ива-
новского станкостроительного производственного 
объединения, созданного на базе завода. Под его 
руководством предприятие вышло на передовые 
рубежи в отечественном станкостроении, был на-
лажен выпуск современных станков с ЧПУ, которые 
пользовались спросом на мировом рынке (даже в 
Японии, Китае и т. д) и получали многочисленные 
международные призы.

Новатор, смелый в высказываниях (самые 
знаменитые касались перевода министерств на 
самоокупаемость и снижения бюрократии), он 
действительно вывел наше станкостроение на новый 
уровень. Владимира Кабаидзе не просто поддержи-
вали – на него равнялись. Неочевидная, но, на мой 
взгляд, одна из важнейших его заслуг в том, что он 
своим примером воспитал целую плеяду руководи-
телей – как в промышленном секторе, так и в сфере 
госуправления. И уже они некоторое время спустя 
определяли развитие города.

Сегодня ровно 100 лет со дня рождения Вла-
димира Кабаидзе. В читальном зале Госархива (ул. 
Куконковых, 1) открыта историко-документальная 
экспозиция, собравшая уникальные фотографии 
и документы из личного архива семьи Кабаидзе. 
Побывать на выставке можно до конца апреля, по 
пятницам по предварительной записи проводятся 
экскурсии, тел. 8 (4932) 23-53-49, доб. 206.

Нет сомнений: для города и региона Влади-
мир Кабаидзе – яркая и мощная фигура. Вместе с 
депутатами гордумы приняли решение учредить 
премию имени В.П. Кабаидзе. Она будет вручаться за 
высокие достижения в хозяйственной и экономиче-
ской деятельности тем, кто занимается модерниза-
цией производств, импортозамещением и созданием 
рабочих мест, внедряет современные технологии и 
инновации в промышленном секторе нашего города. 
Первых лауреатов определим уже в этом году, при-
нимаем предложения.

«Лыжня России»
XLII открытая Всероссийская лыжная 

гонка пройдет 10 февраля. «Лыжня России» 
по многолетней традиции будет проходить 
на территории городского парка культуры и 
отдыха «Харинка». Торжественное открытие 
состоится в 11:45 на поляне, расположенной 
рядом со средней школой № 41 (ул. Маршала 
Жаворонкова, 5). Старт первого забега 
состоится в 10:30.

Для участников в парке будут подготовлены 
три трассы длинной 1, 3 и 5 километров. 
Лыжникам предстоит преодолеть одну из 
четырех предложенных в соответствии  
с их возрастом дистанций – длиной 1, 3, 5 и  
10 километров. 

Предварительная регистрация участников  
на дистанции 5 и 10 километров уже доступна 
на портале «Госуслуги», ее можно пройти  
до 8 февраля. Также очная регистрация и 
выдача стартовых номеров с 5 по 9 февраля 
возможна в отделении 5-й спортшколы.  
Кроме того, регистрация участников будет 
осуществляться и в день мероприятия  
с 9:00 до 13:40 в стартово-финишном городке, 
но не позднее чем за час до старта спортсмена.

По словам главы города Владимира 
Шарыпова, с каждым годом участников 
массового лыжного состязания становится 
всё больше: «На мероприятие приезжают 
семьями, школьными классами. В некоторых 
категориях разворачивается настоящая борьба 
за призовые места. Хотя для большинства 
участников «Лыжня России» – скорее 
праздник, возможность интересно и весело 
провести выходной день и стать частью 
масштабного спортивного движения».

– Сбор подписей прошел на 
базе общественных приемных 
«Единой России» в каждом районе 
области, а также на площадке 
Штаба общественной поддерж-
ки, – рассказал сопредседатель 
регионального избирательного 
штаба, доверенное лицо Влади-
мира Путина в Ивановской обла-
сти Андрей Аристов. – Напомню, 
что Владимир Владимирович 
Путин был выдвинут на прези-
дентские выборы инициативной 
группой избирателей, в которую 
вошли в том числе и представи-
тели нашего региона. Волонтеры 
вели сбор подписей с декабря, 
и первую часть подписей мы 
сдали в Москве в центральный 
избирательный штаб в начале 
января, продолжая до последнего 
момента работу. На точках сбора 
желающих поставить подпись 
было очень много, даже выстраи-
вались очереди. Поэтому единый 
день сбора подписей расширил 
возможность для наших зем-
ляков выразить таким образом 
поддержку Владимиру Владими-
ровичу Путину. 

В числе тех, кто оставил под-
пись, – общественники, ветера-
ны, рабочие и инженеры, врачи, 
учителя, студенты колледжей и 
вузов. Поддержал действующего 
главу государства и председатель 
Ивановской областной обществен-
ной организации «Союз десант-
ников», полковник запаса Рафаэль 
Нугманов. 

– В нашей стране реализуется 
множество федеральных проек-
тов, которые направлены в пер-
вую очередь на заботу о людях и 
улучшение условий жизни, –  
отметил ветеран ВДВ Рафаэль 
Нугманов. – Большая поддержка 
оказывается пенсионерам, не 
забыты и мы – ветераны Воо-
руженных сил. С первых дней 
спецоперации начали работу 

новые организации по оказанию 
гуманитарной, психологической, 
юридической и другой помощи 
нашим военнослужащим. Во 
многих из них я участвую лично. 
Главное сейчас – продолжить 
выбранный курс, завершить все 
значимые начатые дела, дать 
старт новым мощным проектам и 
привести нашу страну к победе.

Депутат Ивановской об-
ластной думы Сергей Русинов 
рассказал, что жители отмечают 
реальные позитивные измене-
ния в развитии страны и родной 
Ивановской области. Благодаря 
инициативам президента расши-
ряются меры социальной под-
держки, в том числе для семей 
с детьми. В этом году в регионе 
будет продолжена модернизация 
системы образования – проведе-
ние капремонта школ и детсадов, 
обновление учреждений культуры, 
развитие программы газификации 
и социальной догазификации, мо-
дернизация спортивной инфра-
структуры. 

Секретарь Ивановского 
регионального отделения партии 
«Единая Россия» Сергей Низов 
отмечает, что главная цель всех 
преобразований – улучшение 
качества жизни людей. «Именно 
поэтому, поддерживая прези-
дента, мы способствуем продол-
жению действующего курса, тех 
программ и проектов, положи-
тельный результат реализации 
которых видим уже на протяже-
нии нескольких лет», – говорит 
Сергей Низов. 

В настоящее время сбор 
подписей в поддержку Владимира 
Владимировича Путина завершен. 
Собранные подписи переданы в 
Москву в Центральную избира-
тельную комиссию РФ. Иванов-
ская область стала одним из реги-
онов, где сбор подписей проходил 
наиболее активно. 

Состоялся единый день 
сбора подписей 

в поддержку 
Владимира Путина

В Ивановской области 16 января состоялся единый день сбора 
подписей в поддержку Владимира Путина 

Интерес ивановцев  
к онлайн-шопингу  
с начала января  
вырос на 67%
Жители Ивановской области стали уделять 
больше времени онлайн-шопингу. С начала 
января трафик на сайты популярных 
маркетплейсов и магазинов одежды в целом 
вырос на 67% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Особым спросом 
стали пользоваться корейские сайты с 
косметикой, одеждой и бытовой техникой. 

Самым популярным временем для поиска 
товаров в глобальной сети стала вторая 
рабочая неделя января. Трафик в это время 
почти на 30% превысил среднесуточные 
показатели. Такие выводы сделали аналитики 
«МегаФона» после изучения обезличенных 
данных пользовательских обращений более 
чем к 30 интернет-ресурсам.

Рост трафика на сайты показывает, что после 
Нового года ивановцы интересуются не только 
бытовой техникой и товарами для дома, но и 
косметикой. Трафик на ряд ресурсов с такой 
продукцией увеличился более чем в два раза.

Среди российских маркетплейсов 
наибольший рост популярности –  
у «Мегамаркета», трафик на него в январе 
вырос более чем в 17 раз. Интерес ивановцев 
к Ozon повысился в 1,5 раза, к Wildberries –  
1,7 раза. Жители Ивановской области активнее 
выбирают товары на мультибрендовых 
онлайн-платформах, чем на сайтах отдельных 
брендов одежды. Согласно анализу данных, 
например, интерес к онлайн-магазину Lamoda 
вырос на 205%. 
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Непокоренные: 
80 лет со дня снятия блокады 

Ленинграда 

27 января 2024 года исполняется 80 лет 
со дня полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. Эта дата – важное 
событие как для России, так и для Иванов-
ской области. 

Кольцо блокады сомкнулось вокруг  
Ленинграда 8 сентября 1941 года, на  
79-й день Великой Отечественной войны. 
Гитлеровские планы не оставляли Ленин-
граду никакого будущего: германское ру-
ководство и лично Гитлер высказывали на-
мерения сровнять город с землей. 

В осажденном Ленинграде оказались бо-
лее двух с половиной миллионов жителей, в 
том числе 400 тысяч детей. Советские вой-
ска неоднократно пытались прорвать кольцо 
блокады, но добились этого лишь в январе 
1943-го. В результате успеха операции «Ис-
кра» южнее Ладожского озера образовался 
коридор шириной 8–11 километров.

По южному берегу Ладоги за 18 дней 
была построена железная дорога протяжен-
ностью 33 километра и возведена перепра-
ва через Неву. В феврале 1943 года по ней в 
Ленинград пошли поезда с продовольствием, 
сырьем, боеприпасами...

Окончательно снять блокаду Ленинграда 
удалось только 27 января 1944 года. В честь 
одержанной победы в городе прогремел са-
лют в 24 артиллерийских залпа из 324 ору-
дий. Это был единственный за все годы Вели-
кой Отечественной войны салют 1-й степени, 
проведенный не в Москве.

Ивановская область не осталась в сторо-
не от той трагедии. В 1941–1942 годах более  
30 тысяч ленинградцев (в том числе около 
5000 детей) нашли приют на ивановской зем-
ле. Для многих эвакуированных, оставшихся 
здесь, Иваново стало второй родиной. Более 
двухсот ивановских семей усыновили детей, 
чьи родители погибли в осажденном городе.

История блокадных лет – пример небы-
валого человеческого мужества, стойкости и 
сплочения народа. Мы низко кланяемся им – 
фронтовикам и блокадникам, труженикам 
тыла и детям войны! 

Сейчас среди ивановцев 26 жителей 
блокадного Ленинграда. Ежегодно с ними 
проводятся встречи, депутаты и жители 
города навещают наших героев, поздрав-
ляют с праздниками, не забывают, дарят 
тепло своих сердец, проявляя уважение 
и почтение.

Сегодня наша общая задача – бережно, 
аккуратно нести эту историческую, непоко-
лебимую память сквозь года, сквозь поко-
ления. Память о тех, кто из последних сил не 
сдался, выстоял и не покорился врагу. Па-
мять о настоящем человеческом подвиге и 
героизме! 

текст: Светлана Иванова

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 1: Евгений Румянцев
12 февраля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 4: Елена Рясина
5, 19 февраля, 13:00–15:00, ул. Панина, 26а, 
по предварительной записи 
(тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11, Дарья).
Округ № 7: Сергей Томс
5 февраля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 9: Андрей Жеглов 
6, 20 февраля, 16:00–18:00, пр. Ленина, 114 (ЦКиО), 
дистанционно по предварительной записи 
по тел. 8 910 669 50 05.
Округ № 11: Виктория Заинчковская
16 февраля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 12: Дмитрий Моисеенков
16 февраля, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В ФЕВРАЛЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы
14 февраля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы 
7 февраля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы 
9 февраля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Альберт Геворгян
26 февраля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Александр Бакакин
1 февраля, 10:00–11:45, дистанционно, по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76.
Олег Мишагин
9 февраля, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Виктор Лисицын
22 февраля, 18:00–20:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Владимир Синицин
7, 14, 21, 28 февраля, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 915, по предварительной записи по тел. 41-13-98.
Артур Таракчан
21 февраля, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Нина Троицкая
19 февраля, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Евгений Ячменев
15 февраля, 16:00–18:00, ул. Маршала Василевского, д. 6 (МБОУ «Средняя школа № 17»), 
по предварительной записи по телефону 8 901 683 35 65.
Леонид Денисов
10 февраля, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, по предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08.

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. Дополнительную информацию можно уточнить по телефону 30-05-11

От просмотра новостной ленты  
до рабочего процесса

Сейчас многие, независимо от статуса, профессии и возраста, на-
чинают утро с просмотра социальных сетей, новостной ленты, почты. 
Мы смотрим в сети кино, сериалы, слушаем лекции, решаем рабочие 
вопросы, заказываем продукты, вызываем такси, с помощью техно-
логии «умный дом» управляем бытовой техникой. В сети проходит 
целая жизнь, и эта матрица, похоже, уже и стала нашей реальностью.

По данным пресс-службы «Мегафона», потребление интернет-тра-
фика в Ивановской области за 2023 год выросло на 15% по сравнению 
с прошлым годом. Например, только за первые две недели января 
ивановские абоненты провели более 18 тысяч часов в мессенджерах 
и социальных сетях. Для сравнения, за тот же период ивановцы на 
Megamarket потратили всего 177 часов, на образовательные платформы 
Netology, Skillbox, Skyeng – 3670.

Причем в числе самых активных пользователей сети (по данным Ива-
новостата) – возрастная группа 60–69 лет. На втором месте – 30–34-лет-
ние, на третьем – 35–39-летние ивановцы. 

Скоростной интернет становится доступен и жителям глубинки. 
В 2024 году в Ивановской области на селе построят еще 17 базовых 
станций в рамках федерального проекта «Устранение цифрового нера-
венства». Новые объекты обеспечат сельчан связью стандарта 4G/LTE, 
который дает возможность свободно пользоваться мобильным интер-
нетом. Федеральный проект рассчитан до 2030 года и предусматривает 
бесплатное проведение современной мобильной связи, включая высо-
коскоростной доступ в интернет по технологии LTE (4G) в населенных 
пунктах с числом жителей от 100 до 500 человек.

Выйти из матрицы?
Итак, с чем нам придется столкнуться без интернета. «Если он 

внезапно исчезнет, у пользователей перестанут работать не только 
мессенджеры, образовательные, игровые, музыкальные, медицинские 
платформы, сайты знакомств, но и банковские приложения. Это значит, 
что никто не сможет воспользоваться онлайн-банкингом, заплатить за 
ЖКХ. Снять наличные деньги в банкоматах тоже будет невозможно, 
потому что они обмениваются данными по Всемирной сети», – пере-
числили в «Мегафоне».

Вызвать такси с помощью приложения тоже не получится. Скорее 
всего, придется воспользоваться либо телефоном, либо общественным 

транспортом. И проехать по незнакомому маршруту на своем автомобиле 
станет проблематично, поскольку навигатор без сети работать не будет. И 
хорошо, если в бардачке завалялись карты дорог, а если нет? 

Более того, если верить статистике, около 16% компаний сегодня 
работают на удаленке, причем они могут предложить гораздо больший 
уровень зарплаты. Если Всемирной сети не станет, люди не только лишат-
ся работы, но и не смогут связаться с начальством.

Что произойдет в глобальных масштабах, даже и представить страш-
но. Согласно одному из подсчетов, отключение интернета в течение дня 
будет стоить мировой экономике около 54 миллиардов долларов.

Словом, такой день без интернета нам не подходит. 

Больше общения
Но вот провести день, минуя соцсети и новостные ленты, – вполне 

неплохой вариант.
К тому же психологи всё чаще говорят об интернет-зависимости 

у подавляющего числа населения. Это когда на первое место выходит 
удовлетворение собственной потребности в интернет-деятельности, 
а не потребности в общении. В какой-то момент это становится нор-
мой жизни и человек проводит в сети всё больше и больше времени, 
он буквально ложится спать с телефоном и с ним же просыпается. И 
любые неполадки с интернетом воспринимает примерно так же, как 
курильщик на борту самолета.

Среди признаков зависимости психологи выделяют: значимость 
времяпрепровождения в интернете; постоянные мысли и желание войти 
в интернет; улучшение настроения при входе во Всемирную паутину. 

«Поддерживают зависимость и такие установки, как «за цифровыми 
технологиями будущее», и мода на новые и новые модели телефонов и 
дополнительные функции. Всё это неплохо, но представляет большую 
опасность как для детей, так и для взрослых. Это неумение вести диалог, 
социофобия, инфантилизм, уход от реальных проблем и неумение их 
решать. Многие прячутся в мир интернета, отстраняясь таким образом 
от реальности. Но при этом проблемы остаются, они не решаются сами 
собой», – рассказала психолог Ирина Смирнова.

Для того чтобы вернуться в реальность, можно установить специ-
альную программу по подсчету времени, проведенного в сети. Счита-
ется, что пять часов – тревожный рубеж. Ну а можно просто провести 
день без интернета. Как раз и повод есть – праздник, который отмеча-
ется 28 января 

В режиме оффлайн
Есть и такой праздник – Всемирный день без интернета

Он отмечается мировым интернет-сообществом ежегодно в последнее воскресенье января.  
Задумка о проведении такого дня родилась на рубеже веков, а его главная цель – отвлечь людей  

от сети в пользу живого общения. Только вот то, что было вполне возможно 20 лет назад,  
сейчас напоминает сценарий фантастического фильма
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МЕЛКИЙ ШРИФТ И ПОДВОДНЫЕ ТЕЧЕНИЯ 

ОТМЕНЯЮТСЯ
Подписан закон об изменениях расчета полной стоимости кредита 

и оформления дополнительных услуг

Ничего не скрывать
Работает это так. Допустим, заемщик 

получил потребительский кредит под 10% 
годовых. Но в качестве полной стоимости 
в договоре указана ставка 15%. Так получи-
лось потому, что вместе с кредитом клиент 
получил страховку, на сумму которой тоже 
распространяется ставка 10%. Общая пере-
плата выросла, а значит, и реальная стои-
мость кредита тоже.

Центробанк следит за значением ПСК 
в коммерческих банках и регулярно, раз в 
квартал, публикует сводную таблицу. Там 
он размещает среднее значение показателя 
по всем типам кредитов: потребительским, 
автокредитам, ипотеке и займам, которые 
выдают микрофинансовые организации 
(МФО). Там же указывается ограничение по 
предельному значению ПСК – оно не может 
превышать средневзвешенную ставку более 
чем на 1/3. Теперь закон призван защитить 
заемщика от манипуляций и навязывания 
дополнительных платных услуг. И при рас-
чете полной стоимости кредита банки будут 
обязаны учитывать любые платежи и пока-
зывать клиенту максимально возможную 
ПСК, с учетом всех дополнительных услуг. 

Нововведение проком-
ментировал заместитель 
управляющего Ивановским 
отделением Банка России 
Алексей Сергиевский:

«Действительно, с 21 января 2024 года 
кредиторы обязаны включать цену всех 
платных сервисов, проданных заемщику 
вместе с кредитом или займом, в полную 
стоимость кредита. 

При выдаче кредита (займа) они должны 
рассчитывать его полную стоимость, вклю-
чая в нее дополнительные платежи, которые 
раньше оставались за скобками (страховки, 
комиссии от продажи прочих услуг и так 
далее). Теперь заемщики смогут сравнивать 
и более объективно оценивать различные 
предложения банковских услуг при приня-
тии решения. Данные обязательства креди-
тор выполняет и в случае изменения догово-
ра потребительского кредита (займа)».

Огласите весь список, 
пожалуйста

Часто бывает, что стоимость всех допол-
нительных услуг оказывается почти такой 
же, как сумма, которую заемщик берет вза-
ймы. Плату за эти сервисы нередко включа-
ют в сумму долга, и на нее тоже начисляют 
проценты. В результате долг значительно 
увеличивается. 

«На самом деле реальную сумму кре-
дита (займа) и цену дополнительных услуг 
следует искать в индивидуальных условиях 
в таблице на первых страницах договора, – 
поясняет Алексей Сергиевский. – Там же 
указывается сумма переплаты в рублях. Для 
займов в МФО она не может превышать раз-
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru

ДОСТАВКА
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Нововведения позволят заемщикам лучше понимать, сколько денег они должны банкам,  
и защитят их от недостоверной рекламы. Как они будут работать и чем помогут клиентам банков?

Полная стоимость кредита 
(ПСК) – это общая сумма, которую 
заемщик заплатит банку по 
кредитному договору, включая 
сам долг, проценты по нему и 
дополнительные услуги, например 
обязательную страховку. ПСК 
рассчитывается из условия, что 
клиент будет пользоваться 
кредитом весь срок и платить по 
графику, то есть это максимальная 
сумма. Если гасить кредит быстрее 
или закрыть его досрочно, платить 
придется меньше. ПСК считают в 
процентном и в денежном значении. 

мер займа более чем в 1,3 раза. Например, 
вы заняли в МФО 1000 рублей. Значит, вам 
будут начислять максимум 8 рублей (0,8%) 
в день, но только до того момента, пока вы 
не станете должны 1300 рублей (130%), по-
мимо суммы основного долга. Обращаю 
внимание, что свои «спецпредложения» 
МФО может не упомянуть в кредитном до-
говоре, а предложить их купить отдельно. В 
таких случаях в офисе микрофинансовой 
организации вам предложат целый пакет 
на подпись. Потребителю в такой ситуации 
трудно оценить размер переплаты, так как 
она не войдет в полную стоимость кредита». 

Кредиторам законодательно 
запрещено проставление за 
заемщика отметок о согласии на 
предоставление дополнительных 
услуг либо формирование таких 
условий, предполагающих 
изначальное согласие заемщика на 
дополнительные услуги. 

 А это за что?
Мало кто знает, что обозначен перечень 

услуг, какие МФО должны предоставлять 
бесплатно. К таковым относятся услуги, без 
которых заемщик не сможет получить или 
погасить заем.

На самом деле, к примеру, обычная 
проверка банковской карты может быть 
включена в перечень платных услуг и оце-
нена компанией примерно в 100 рублей. По-
чему же это нужно делать за счет клиента?

Алексей Сергиевский согласен, это 
неправильно: «Изучить заемщика и его 
возможности кредитору действительно 
необходимо, но это его забота. Как и про-
верка кредитной истории заемщика – всё 
это тоже обязанность МФО. По закону, если 
организация действует в собственных инте-
ресах, брать плату с клиента она не вправе. 
Если же человеку самому интересно, какой 
у него кредитный рейтинг и насколько вели-
ки шансы взять в долг у банка или МФО, то 
дважды в год отчет можно запросить в бюро 
кредитных историй совершенно бесплатно 
и без чьей-либо помощи. 

Передавать информацию о займе сво-
его клиента МФО обязано как минимум в 
одно из бюро кредитных историй (БКИ). И 
кредитор может включить рассылку данной 
информации нескольким БКИ в перечень 
дополнительных услуг (стоимость услуги –  
от 100 до 300 рублей за каждое бюро). На 
самом деле МФО действует в собственных 
интересах: чем больше данных она передает 
в такие бюро, тем дешевле ей обходятся ус-
луги по предоставлению кредитного отчета 
потенциального заемщика. Конечно, МФО 
это выгодно, поэтому брать за это деньги с 
клиента она не вправе.

Или еще: комиссия за перечисление 
клиенту на счет суммы займа порой дости-
гает 4% от суммы перевода. Но данная услу-

га неотделима от процедуры выдачи займа, 
и брать за нее оплату МФО запрещено.

Конечно, услуги, за которые МФО 
вправе брать комиссию, есть. Но потреби-
тель всегда может от них отказаться. Это 
СМС-информирование, помощь юристов, 
медиков или страховка». 

Подумаю завтра
Новациями этого года предусмотрено 

обязательное информирование об услугах, 
которые клиент приобретает вместе с ссу-
дой, а также о праве отказа от этих услуг в 
течение 30 дней (напомним, ранее – 14 дней).

«Мало того, – поясняет Алексей Серги-
евский, – предусмотрено и дополнительное 
письменное информирование, которое кре-
диторы обязаны осуществить на следую-
щий день после заключения договора. В та-
ком информационном письме должна быть 
указана предельная дата отказа, а также 
уведомление о возможном влиянии отказа 
на условия по кредиту. Заявление об отказе 
нужно подавать организации-поставщику 
услуги. Формы связи должны быть указаны 
в договоре. Компания обязана вернуть кли-
енту средства в течение семи рабочих дней».

В 2023 году на работу МФО 
ивановцы пожаловались в Банк 
России 164 раза. Чуть более 
половины – 88 обращений, 
касались деятельности по 
предоставлению займов. О 
навязывании дополнительных услуг 
при заключении договора жители 
области пожаловались 18 раз.

За рекламу ответите
Закон должен не только помочь точнее 

понимать объем расходов, но и упростить 
выбор – в каком банке получить услугу на 
лучших для себя условиях. На это направле-
на норма, которая ужесточает требования к 
рекламе кредитов. Сейчас на сайтах и ре-

кламных плакатах банки часто указывают 
только минимальную ставку. А вот условия, 
по которым такой процент возможен, пояс-
няются не всегда либо это делается мелким 
шрифтом. На деле оказывается, что низкая 
ставка возможна только при оформлении 
страховки или при покупке пакета дополни-
тельных услуг. А еще минимальные ставки 
чаще предлагают только «своим» клиен-
там – зарплатникам или тем, кто раньше 
неоднократно брал и успешно гасил в банке 
кредиты. 

Так, один известный банк предлага-
ет по кредиту наличными ставку от 3,9%. 
Выглядит заманчиво, учитывая, что клю-
чевая ставка сейчас 16%. Даже по ипотеке, 
под которую банки берут квартиру в залог, 
ставки составляют 5–6% по программам с 
господдержкой. Но если изучить полные 
условия, то окажется, что такая ставка воз-
можна только при оформлении страхования 
жизни. Без него процент вырастет на 7–13 
пунктов, в зависимости от суммы кредита. 
Когда требования к рекламе по новому за-
кону вступят в силу, такие баннеры будут 
под запретом. Теперь в рекламе кредитов 
с минимальными ставками банки обязаны 
будут указывать таким же шрифтом и мак-
симально возможные – без подключения 
платных услуг 

текст: Ольга Хрисанова
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Отмечать некогда
Таможенные посты стоят не только на границе стра-

ны, но и внутри нее, обеспечивая участникам внешнеэ-
кономической деятельности возможность осуществлять 
международную торговлю. Внутренние таможенные 
посты призваны обеспечивать соблюдение законода-
тельства о торговле и таможенных пошлинах, а также 
контролировать транзит и импорт товаров внутри тамо-
женного союза или страны.

В Ивановской области действуют два поста – Иванов-
ский и Кинешемский. Ивановский возглавляет Анатолий 
Маркелов. О приближающемся празднике он отозвался 
так: «Конечно, мы знаем о дате, но для нас это обычный ра-
бочий день. В этом году он приходится на пятницу, а конец 
недели у нас довольно напряженный: приходят грузы для 
юридических лиц, на таможенный пост обращаются граж-
дане для оформления товаров для личного пользования. 
Однако, несмотря на загруженность, на таможенном посту 
прозвучат поздравления от руководства, будут отмечены 
наиболее отличившиеся сотрудники».

Досмотры, декларации, пошлины
Внутренние таможенные посты осуществляют 

оформление груза с целью его регистрации и выпуска 
в свободное обращение. «Мы работаем в тесной связке 
с центрами электронного декларирования, – коммен-
тирует Анатолий Маркелов. – Участвуем в ежедневном 
контроле сроков совершения таможенных операций в 
рамках технологии удаленного выпуска товаров. Про-
водим операции, связанные с осмотрами и досмотрами 
товаров, таможенным наблюдением. Контролируем 
транзитные грузы, международные почтовые отправ-
ления, а также в ежедневном режиме осуществляем 
контроль статистических форм учета перемещения 
товаров между странами – участниками ЕАЭС. Допол-
нительно на нас возложены задачи по взиманию утили-
зационного сбора на транспортные средства, ввозимые 
на территорию Российской Федерации». 

Что ввозим?
В любой службе всё идеально не бывает. И в тамо-

женной, конечно, тоже. Не все предприниматели дисци-
плинированны – кто-то по незнанию, а кто-то и умыш-
ленно не соблюдает законодательство.

Хотя, по оценке Анатолия Маркелова, ивановские 
участники внешнеэкономической деятельности (ВЭД) 
добросовестны. Во всяком случае, подавляющее боль-
шинство. 

«Для них важно, чтобы сырье поступало на произ-
водство в короткие сроки, а готовый товар без задержек 
отправлялся в место назначения. Но нарушения тамо-
женного законодательства мы всё же фиксируем.

За год Ивановским таможенным постом возбужде-
но 365 дел об административных правонарушениях. В 

основном это несвоевременное представление в та-
моженный орган статистических форм учета товаров 
при торговле со странами ЕАЭС. Достаточно большое 
количество нарушений наблюдается у транспортных 
компаний, которые перевозят грузы и допускают несо-
блюдение сроков таможенного транзита. Также имеются 
случаи заявления недостоверных сведений и выявлены 
факты недекларирования товаров.

Дополнительно по результатам совместных с УМВД 
проверок в местах продаж выявлено более 36 тысяч еди-
ниц контрафактных товаров. Это табачная и алкогольная 
продукция. Общий ущерб, нанесенный правообладате-
лям, составил более пяти миллионов рублей.

Также в ходе досмотра домашних вещей гражданина, 
переезжающего на постоянное место жительства в Ива-
новскую область, были обнаружены продукты питания, 
продукты растительного происхождения без необходи-
мых разрешительных документов». 

Немаленький вклад в общее дело
Какой же экономический эффект дает работа вну-

тренней таможни? Анатолий Маркелов объясняет: «По 
результатам работы Ивановского таможенного поста в 
федеральный бюджет перечислено более 28 миллио-
нов рублей. Причем администрированием таможенных 
платежей мы занимаемся в минимальном объеме, это 
задача других таможенных органов. Главная задача 
внутреннего поста – фактический контроль товаров при 
строгом соблюдении сроков, установленных законода-
тельством.

Однако нужно отметить, что несомненный экономи-
ческий эффект предприятиям Ивановского региона дают 
информационные технологии и автоматизация тамо-
женных процедур, которые позволяют сократить сроки 
совершения таможенных операций» 

текст: Ольга Хрисанова 

Таможня дает добро 
26 января отмечается Международный день таможенника

ЧТО ОБЩЕГО МЕЖДУ  
ЛЕСОМ И СИГАРЕТАМИ 
В 2023 году во взаимодействии с 
территориальными подразделениями 
УМВД в Ивановской области проведено 
12 таможенных осмотров помещений и 
территорий в целях пресечения незаконного 
оборота табачной продукции. Выявлено 
более 22 тысяч пачек сигарет с нарушениями 
правил маркировки акцизными марками 
РФ, а также обязательными средствами 
идентификации. 

В связи с отсутствием документов, 
подтверждающих факт перемещения товаров 
через государственную границу, продукция 
передана в органы внутренних дел. По 
сведениям, поступившим от УМВД России 
по Ивановской области, по данным фактам 
возбуждено уголовное дело по ч. 5 ст. 171.1 УК 
РФ (незаконное предпринимательство).

Пять уголовных дел возбудили владимирские 
таможенники по фактам незаконного вывоза 
в Узбекистан пиломатериалов хвойных 
пород, купленных в Ивановской области. 
Общий объем – свыше тысячи кубометров 
стоимостью десять миллионов рублей. 
В таможенных декларациях участники 
внешнеторговой сделки умышленно заявили 
недостоверные сведения о происхождении 
и приобретении экспортируемых 
пиломатериалов.

Возбуждены пять уголовных дел по 
признакам преступлений, предусмотренных ч. 
1 ст. 226.1 Уголовного кодекса РФ (контрабанда 
стратегически важных ресурсов).

В 2023 году через Ивановский таможенный пост 
проведено 89 таможенных досмотров,  

23 осмотра товаров, 129 таможенных наблюдений, 
осуществили контроль более 5 тысяч транзитных 
товарных партий. Утилизационный сбор приняли 

по 535 транспортным средствам. 



6 традиции
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

26 января | 2024 г. | № 3 (27238)

текст: Светлана Иванова 

Первая гимназия для девочек
Школа была открыта в 1878 году как 

первая гимназия для девочек. Первона-
чально она располагалась на Панской 
улице (ныне – улица Станко). Первое 
помещение предоставила госпожа 
Красильщикова, гимназия расположи-
лась на втором этаже ее дома. Позднее 
переехала в здание бывшей красильной 
фабрики, где школа размещается и по 
сей день. 

Главный археограф государственного 
архива Ивановской области Егор Бутрин 
пишет, что изначально гимназия была 
открыта в составе двух классов – 1-го и 
приготовительного. В них обучалось  
60 девочек. 

Плата за учебу составляла 30 рублей 
за обязательные предметы и по 5 рублей 
за каждый необязательный (для «приго-
товишек» она была вдвое меньше –  
15 рублей). К числу необязательных отно-
сились иностранные языки и рисование. 
Они понадобились более половине уче-
ниц – всего 32 девочки обучались языкам 
и 35 – рисованию. 

В первый год существования учеб-
ный инвентарь оставлял желать лучшего: 
имелись лишь 10 карт, глобус, теллурий 
(прибор для наглядной демонстрации 
годового вращения Земли вокруг Солнца), 
арифметический ящик, шведские счеты, 
четыре образца линейных мер и 26 про-
волочных моделей. В августе 1878 г. был 
открыт 2-й класс, спустя год – 3-й. Число 
учащихся увеличилось до 100 человек. 
Позднее срок обучения составлял уже 
семь лет. Для девушек, желавших стать 
учительницами, существовал 8-й, педаго-
гический класс.

В гимназии учились девочки из раз-
ных семей, одни были из обеспеченных, 
купеческих, но были и дети ремесленни-
ков. Успеваемость каждой оценивалась 

исключительно по знаниям и стараниям 
учениц. Так, в первый год существования 
гимназии из 60 человек на второй год 
были оставлены 15, на переэкзаменовку 
после каникул по разным предметам 
были направлены 9 девочек.

Первая форма
Женское образование было новым, 

передовым направлением. Девочки в Рос-
сии до конца XIX века преимущественно 
проходили домашнее обучение, поэтому 
для них не существовало строгих стан-
дартов школьной формы. Правила соблю-
дали только те, кто посещал Смольный 
институт благородных девиц, основанный 
Екатериной II в 1764 году.

Официально гимназическая форма 
для девочек утверждена была только в 
1896 году. Это было коричневое шер-
стяное платье с фартуком. Эта форма 
напоминает ту, что мы хорошо помним 
со времен Советского Союза. Но были 
и существенные отличия. Со всеми 
нюансами ее воссоздала технический 
дизайнер исторического костюма, учи-

тель технологии гимназии Алла  
Бичина. В своей работе она опиралась  
не только на исторические и профессио- 
нальные знания, но и на фотографии 
гимназисток тех лет, которые хранятся 
в музее школы.

Как и более века назад
– Я работала в тематике историческо-

го костюма эпохи, в основу легли фото-
графии учениц гимназии конца 19 века. 
Опиралась на них, а также на основные 
принципы костюмов в России, – расска-
зала Алла Бичина. – Гимназистки 5–8-х 
классов ходили в длинных платьях до 
пола, и, смею заметить, платья учителей, 
классных дам, были очень похожи по 
формообразованию и конструкции на мо-
дели платьев девочек. Некоторые педаго-
ги носили также фартук. Форма девочек 
и строгие платья педагогов выражали 
единство и дисциплину, величественный 
и консервативный образ педагога распо-
лагал к стремлению подражать.

Костюмы, которые воссоздала Алла 
Бичина, характерны моде того времени. 

В них есть элементы модерна, а также 
костюма викторианской эпохи – пышные 
рукава «окорок» и длинные юбки – в то 
время как раз происходил переход от 
корсетов к свободным платьям.  

– Материалы, формы, характер-
ные для того времени, – коричневый, 
темно-серый, черный, – перечисляет 
специалист. – Все эти нюансы учтены 
в представленных моделях, в которых 
отображена великая эпоха начала сере-
бряного века. Есть элементы, которые 
подчеркивают женственность, строгость 
и утонченность барышень того времени. 
Элементы дизайна перекликаются и с 
современными тенденциями в мире моды. 

 Сохраняя традиции
В послевоенное время было принято 

решение вернуть гимназический ком-
плект, утвержденный до 1917 года. Это 
было то самое коричневое платье для де-
вочек с белым фартуком по праздникам и 
с черным – по будням. 

Сейчас, согласно закону «Об образо-
вании», учебные заведения имеют право 
вводить школьную форму. 

Для гимназии № 30 внешний вид 
ученика, как и в прежние годы, – визит-
ная карточка образовательного учрежде-
ния. Положение о внешнем виде ученика 
о ней закреплено специальным уставом 
и опубликовано на сайте. Прописано всё 
до нюансов – как в повседневном, так 
и в парадном облике гимназистов. Как 
и в прежние годы, это строгий и благо-
родный стиль, который гимназия № 30 
сохраняет из поколения в поколение. 

Возможно, отчасти в этом секрет 
успеха ее выпускников? В дисциплине, 
строгости и внешнем виде, который из 
века в век настраивает на нужный лад.

Мы поздравляем гимназию № 30  
с днем рождения! 

ХОРОШАЯ ИСТОРИЯ
В гимназии № 30 ко дню рождения образовательного учреждения 

воссоздали школьную форму конца 19 века 
В конце января, 25 числа, ивановская гимназия № 30 отмечает день рождения. В этом году ей исполняется 146 лет – это образовательное 
учреждение с богатой историей и уже вековыми традициями. И в этом году российский дизайнер исторического костюма Алла Бичина 

подготовила сюрприз – полностью воссоздала форму гимназисток – ту, которую носили ученицы гимназии боле ста лет назад
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А что, так можно было?
Поворотной точкой в доставке еды стала пандемия. 

Нестандартные ситуации требуют нестандартных реше-
ний. Именно тогда предприятия массово перестроились 
и предложили горожанам доставку продуктов прямо 
домой, появилась услуга «бесконтактная доставка». 

Аналитический проект Tinkoff Data провел масштаб-
ное исследование, согласно которому только за 2020 
год оборот рынка онлайн-продаж еды вырос в четыре 
раза. В Москве даже установили первый в мире памятник 
доставщику еды.

Пандемия закончилась, привычка осталась. Всё 
больше людей пользуются службой доставки, даже если 
магазин находится рядом с домом. Это удобно и для тех, 
кто решил перекусить или запастись продуктами впрок, 
и для тех, кто хочет сделать приятное родственникам в 
другом городе.

Наталья, мама двоих детей, сотрудница одного из 
банков нашего города, рассказала, что служба доставки 
продуктов питания выручает как никто:

– Дети-школьники часто проводят каникулы и вы-
ходные у мамы в Костромской области. Все продукты я 
им заказываю на дом. Иногда это просто необходимое из 
«Магнита» или «Пятерочки», а иногда, если хочется чего-то 
особенного, – доставка готовых блюд из ресторанов и 
предприятий быстрого питания. Вещи заказываем ку-
рьером с маркетплейсов. Это очень удобно. Думаю, маме 
было бы тяжело с двумя детьми, а так получается, канику-
лы в удовольствие всем.

Доставка вошла в нашу жизнь как-то незаметно, но, 
похоже, безвозвратно. 

– Обеды всегда заказываем в одной и той же фир-
ме. Удобно, а главное – быстро. В обеденный перерыв в 
магазине, как правило, очереди, а тут всё без проблем, – 
рассказал офисный сотрудник.

Так что одни заказывают обеды на работу, другие – 
домой, третьи – родителям и детям в другие города. Это 
быстро, исключает очереди и нежелательное общение. А 

еще это экономическая ниша, где задействовано боль-
шое количество людей. Именно они и в снег, и в дождь, 
и в сильные морозы везут продукты питания – летом на 
самокатах, зимой – на велосипедах; кто-то доставляет 
пешком, а кто-то на автомобиле. 

Самая большая зарплата
Чаще всего вакансии доставщиков не появляются 

в базе труда «Работа России», поскольку это работа по 
договорам подряда – сколько сделал, столько получил. 
Такие вакансии размещают на ресурсах «Авито», в про-
фильных группах в соцсетях или же на hh.ru.

Чаще всего курьеров ищут на «Авито». В базе 
больше тысячи вакансий. Предложения по зарпла-
те – одни из самых привлекательных. Вот, к примеру, 
такой вариант: «Cидeть бeз денeг – этo нe твой стиль! 
Устpойcя к нам курьepом! Аванcы кaждый дeнь, выда-
ем велoсипeд! Tвоя задача – достaвлять продукты из 
магазинoв до клиeнтa. Пoлучaй oт 3500 рублей  
за cмену, oпыт не требуeтcя. Уcтроим за один день, 
выходи нa смeну ужe завтpa! Доход в месяц от  
90 000 pублeй. Минимальная гарантированная выпла-
та, даже когда нет заказов! За каждого приведенного 
друга – пять тысяч рублей. Надбавка за погодные 
условия +30 рублей в час. Надбавка за доставку в 
выходные дни +25 рублей в час».

Объявления примерно одинаковые, уровень зарплат 
привлекательно высокий. В среднем картина выглядит 
так: в день доставщики получают от трех до десяти тысяч 
рублей, в месяц – без потолка, практически гарантиро-
ванно больше ста тысяч. Велосипеды и форму выдают, 
ходить далеко не надо, все адреса в шаговой доступно-
сти. Отличается уровень дохода соискателей, имеющих 
собственный автомобиль. В этом случае, судя по обеща-
ниям, можно заработать и больше трехсот тысяч рублей. 
Опыт практически нигде не требуется.

Ну сказка же, а не жизнь, особенно если сравнить с 
уровнем дохода и уровнем ответственности высококва-

лифицированного инженера, до которого еще учиться и 
учиться, или врачей, от знаний и опыта которых зависит 
наша жизнь и здоровье… 

Но кажется, что-то здесь не так и не настолько это 
здорово – быть курьером. Поэтому мы обратились к 
реальным сотрудникам, чтобы узнать их мнение.

Работа курьером как она есть
На вопрос, почему число вакансий в этом направле-

нии постоянно растет, один из работодателей ответил: 
всё закономерно – рынок развивается, сотрудники 
требуются. «В «Яндекс.Еде», например, курьерская база 
за последние два года выросла в 3,5 раза. Работают чаще 
молодые люди. Их привлекает легкость трудоустройства, 
высокий доход. Студентам важен гибкий график», – ска-
зал собеседник. 

Казалось бы, всё логично. Но задерживаются на 
такой работе далеко не все. «Это адские условия труда и 
непредсказуемая зарплата, – поделился один из бывших 
сотрудников службы доставки. – Нагрузка сумасшед-
шая, нет возможности отказаться от заказов, система 
оплаты непредсказуемая».

Бывший курьер рассказал, что трудоустройства 
как такового нет. Через приложение «Мой налог» нужно 
зарегистрироваться в качестве самозанятого, а также 
подтвердить согласие на сотрудничество. Далее следует 
подключиться к боту в «Телеграме», где отражаются 
заказы и правила взаимодействия. К примеру, прибыв 
в ресторан, надо нажать кнопку «в ресторане», когда 
приходишь к клиенту – «у клиента». 

«Кнопки эти часто не срабатывают, а за каждое 
опоздание выписывают штраф. К тому же навигация 
страдает. Программа может выдать расстояние в один 
километр, а по факту проезжей дороги нет, надо объ-
езжать. А это время и силы, которые дополнительно 
никто не оплачивает». Словом, такую работу собеседник 
оценил как «никаких плюсов, одни минусы». Ну и деньги 
выплачивают с различными корректировками. Изначаль-
но заявленной суммы он не получил ни разу. 

А вот другой собеседник, бывший таксист, расска-
зал, что стал зарабатывать в службе доставки в три раза 
больше прежнего: в среднем в месяц выходит действи-
тельно от ста тысяч рублей. Возможно, знание города и 
наличие автомобиля – хорошее подспорье в этой работе. 
К тому же минимальное общение и свободный график – 
безусловные плюсы в современном мире.

Еще для одного нашего собеседника работа курье-
ром стала возможностью… больше двигаться. Муж-
чина перенес несколько сложных заболеваний, среди 
которых инфаркт, есть инвалидность. Врач запретила 
нервничать и велела больше ходить. Гулять по улицам 
просто так неинтересно, и Виталий Иванович в свои 
60 лет устроился курьером. Говорит, что гуляет за 
деньги. При минимальных нагрузках получается около 
20 тысяч рублей в месяц, но зато есть и стимул, и 
мотивация.

А для молодежи главный плюс – легкое трудоу-
стройство и свобода.

«Сын после окончания автотранспортного колледжа 
стал работать доставщиком. Говорит, удобно по време-
ни – они сами выбирают график, заработок устраивает, 
требования при трудоустройстве минимальные. Я про-
тив, конечно. Спрашиваю: «Зачем же тогда учился?» Но 
повлиять не могу. Человек уже взрослый», – рассказала 
Елена, мама выпускника.

Быть курьером – это не легкие деньги, а тяжелая 
работа. Особенно сейчас, в холод, в ветер, в темноту. 
И тем не менее это сектор экономики, куда уходят те 
самые кадры, которых повсеместно не хватает. К тому же 
помимо доставщиков есть еще сборщики, упаковщики 
заказов, ну и так далее 

Привезите на дом!
текст: Светлана Иванова

Если еще пять лет назад доставка продуктов на дом казалась блажью, без которой можно 
обойтись, то сейчас это обыденность – удобный сервис, который экономит время  
и зачастую деньги. А для представителей индустрии это возможность заработать.  
О том, чем живет доставка, мы и поговорили с участниками рынка
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Станислав 
Воскресенский

Комплексная 
поддержка семей 
участников СВО – 
приоритетная 
задача всех 
уровней власти. 
Я уже об этом 
неоднократно 
говорил: важно, 
чтобы все семьи 
участников 
специальной 
военной 
операции были 
под нашим 
пристальным 
вниманием. 
Чтобы никто 
не остался без 
заботы».

 Место в вузе гарантировано
«Забота о семьях военнослужащих – это наш приоритет. Обращаю на это внимание всех органов 

власти», – подчеркнул губернатор и призвал военнослужащих к открытому диалогу. 
Один из военнослужащих поинтересовался, продолжат ли в регионе выдавать сертификаты на бес-

платное высшее образование детям участников СВО. «Многие из нас такие сертификаты оформили сразу 
же, как появилась информация. Но дети будут рождаться, я тоже жду в июне рождение ребенка. Поэтому 
интересует, будет ли эта программа поддержки продолжена», – пояснил он. Станислав Воскресенский 
отметил, что действительно, в Ивановской области есть такая уникальная мера поддержки. Она позволяет 
детям участников СВО обучаться в высшем учебном заведении за счет средств регионального бюджета 
в случае, если поступить на бюджетное место не удалось. Мера актуальна для вузов Ивановской области, 
сам сертификат можно оформить заранее – с момента рождения малыша. «У нас уже есть дети, которые 
поступили по этим сертификатам в прошлом году в высшие учебные заведения, то есть эта льгота работа-
ет. Эту программу, как и все льготы, которые у нас действуют для участников и семей участников специ-
альной военной операции, – все эти льготы будут работать и дальше», – заверил губернатор.

«Дивизия нам родная»
Помощь тем, кто на фронте, и тем, кто их ждет дома

Военнослужащие ивановского гарнизона, в первую очередь десантники и летчики, участвуют в специальной военной 
операции с самого начала. Многие отличились в боях и получили государственные награды. Не подводят область 

и мобилизованные – люди гражданских профессий, которые, пройдя подготовку, влились в ряды Вооруженных сил

Главная задача региональных властей – обеспечить надежный тыл. 
Об этом не раз говорил губернатор Станислав Воскресенский. Люди 
на передовой должны быть уверены, что дома всё в порядке, что их 
семьи ни в чем не нуждаются. 

 Так будет и дальше
На этой неделе Станислав Воскресенский встретился с военно-

служащими ивановского гарнизона, которые приехали из зоны СВО в 
отпуск, а в ближайшие дни вновь отправятся на фронт. Глава региона 
обсудил с десантниками вопросы поддержки воинских подразделений и 
меры поддержки участников СВО и их семей.

«Вы знаете, 98-я дивизия нам родная. Без внимания мы вас не 
оставляем и не оставим. Все заявки, которые от командира идут, – все 
удовлетворяются в полном объеме. Помогаем и из регионального 
бюджета, и наши предприятия помогают. Так оно будет и дальше – до 
самой победы», – подчеркнул губернатор. 

Станислав Воскресенский отметил, что без внимания не остаются и 
семьи участников СВО: их в регионе стараются окружить всесторонней 
заботой  и поддержкой. 

ОБЛАСТНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ДЛЯ ДЕТЕЙ УЧАСТНИКОВ СВО
 первоочередной прием в детские сады
 первоочередной прием в школы
 бесплатное горячее питание в школах
 сертификат на гарантированное обучение в вузе
 единовременная выплата первокурсникам
 первоочередное предоставление путевок в оздоровительные лагеря
 бесплатные годовые абонементы в областные учреждения культуры

ОБЛАСТНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ДЛЯ СУПРУГ И РОДИТЕЛЕЙ 
УЧАСТНИКОВ СВО
 первоочередное социальное обслуживание
 дополнительное профессиональное образование
 бесплатная юридическая помощь
 психологическая поддержка
 компенсация части родительской платы за детсады

 Подарок к праздникам
Комплекс социальных мер поддержки для военнослужащих и их 

семей в Ивановской области предоставляется без сбоев. Более того, 
региональные власти находят возможность помогать дополнительно. Так, 
к новогодним и рождественским праздникам родители детей участников 
спецоперации получили единовременную выплату – по 5 тысяч рублей. 
Оны была перечислена автоматически. Если по каким-то причинам день-
ги не пришли, нужно до 1 марта обратиться в орган социальной защиты 
населения по месту жительства. Для назначения выплаты потребуются  
только документы, удостоверяющие личность и родство, и документ, 
подтверждающий участие родителя в специальной военной операции. 

Подробности и консультации можно получить по телефону горя-
чей линии 8-800-100-16-60 (пн-пт с 09:00 до 18:00, в выходные – с 
10:00 до 15:00).

Лидия Романова, супруга военнослужащего, участника СВО, рассказала, 
что семье выплату перечислили накануне Нового года – 28 декабря, на эти 
средства детям приобрели подарки. Кроме того, приятным сюрпризом стала 
поездка на «Русское Рождество». «Спасибо за то, что вы нас не забываете: 
поздравили наших детей с Новым годом и сделали выплату», – обратилась 
женщина к губернатору. Добавим, в этом году, как и в прошлом, особой мис-
сией самого семейного фестиваля, который прошел в Шуе в пятый раз, стала 
благотворительная программа и поддержка военнослужащих и их семей. 
Для них организовали рождественское путешествие в Шую с поездкой на 
ретропоезде, мастер-классами, экскурсиями, концертами. «Мы ездили уже во 
второй раз на фестиваль. В этом году еще больше новых инсталляций, было 
интереснее. В Шуе нас очень тепло встретили. У детей – масса впечатлений, 
начиная с железнодорожного вокзала. Прокатились на ретропоезде, сходили 
на мастер-классы, инсталляции в вечернее время – всё очень красиво», – рас-
сказала Лидия Романова, жена участника спецоперации.

Ивановская компания «Нейрософт» – один из лидеров в стране 
по выпуску высокотехнологического медицинского оборудова-
ния. Эта продукция сейчас востребована военными госпиталями, 
центрами реабилитации – она помогает участникам СВО скорее 
выздоравливать после ранений. 

Станислав Воскресенский посетил «Нейрософт». Побеседовав 
с коллективом и осмотрев выпускаемую продукцию, губернатор 
отметил: «Особенно важно, что во время проведения СВО коллеги 
переориентировались на эти задачи. То оборудование, которое 
мы сегодня посмотрели, помогает ребятам нашим проходить ре-
абилитацию правильно и с пользой для здоровья».

Президент компании «Нейрософт» Алексей Шубин сообщил, что 
часть нового оборудования уже поставили бесплатно в клиники 
Луганска. Губернатор порекомендовал проработать вопрос осна-
щения новым оборудованием медицинского центра «Решма», где 
проходят реабилитацию военнослужащие Ивановской области, и 
наладить поставки.

 О мирной жизни 
В ходе общения военно-

служащие также подняли не 
только темы действующих мер 
поддержки семей военнослу-
жащих, но и задали вопросы, 
касающиеся развития региона: 
благоустройство дворовых 
пространств, обновление 
дорожной инфраструктуры, 
вопросы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, поддержки 
многодетных семей. Глава ре-
гиона поручил рассмотреть все 
инициативы и просчитать вари-
анты решения, дал конкретные 
поручения.

«И самое главное, еще 
раз говорю: ваши семьи под 
заботой, но если какие-то 
сложности возникают – не 
стесняйтесь, сообщайте через 
военную часть либо через Ко-
митет семей воинов Отечества. 
У нас контакт со всеми нала-
жен. А вам главное – победы 
и скорейшего возвращения, 
мы вас ждем», – обратился к 
ивановским военнослужащим 
Станислав Воскресенский.

Для скорейшего 
выздоровления
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текст: Ольга Хрисанова

Это страшное слово «блокада» 
«Я родилась в Ленинграде, и здесь узнала о начале 

войны – тогда мне еще не было пяти лет. Сначала было 
непонятно, что это значит, но вскоре, как и все люди, я 
почувствовал ее на себе. Бомбежки, голод, выбитые из 
окон взрывами стекла, а вместо них – черная маски-
ровочная бумага, не спасающая от холода. Нет света и 
воды. Я помню, как страшное слово «блокада» вошло и в 
мою жизнь.

У нас была дружная семья, я была младшей. В 
первые дни войны добровольцем ушел на фронт стар-
ший брат Всеволод – больше я его не видела. Потом 
нам сообщили, что погиб он на Лужском рубеже под 
Ленинградом. В феврале 1942-го на наших глазах тихо 
умер отец. Мама тяжело болела и не поднималась с 
постели, заботу о нас с ней взял мой тринадцатилетний 
брат Лева. Часами он выстаивал в очередях за хлебом, 
приносил воду, отапливал буржуйкой комнату, колол 
на дрова мебель и сжигал для тепла книги, которых у 
нас было немало. Часто при объявлении воздушной 
тревоги он вместе с такими же подростками, прожи-
вающими в доме, выходил через чердачные окна на 
крышу обезвреживать зажигалки, которые сбрасывали 
на город вражеские самолеты. Спустя несколько недель 
после смерти отца Лева уснул и не проснулся. Почти 
сразу умерла мама. Помню, как чужие люди пришли в 
квартиру и увезли ее на кладбище, а мне не хотелось 
верить в смерть близких. Так я осталась одна. Помогали 
на первых порах соседка – мать многодетной семьи – и 
другие жильцы подъезда. 

Дорога на Большую землю
Потом меня забрали в детский приемник. Оста-

лось в памяти, как всех нас обрили наголо, помыли, 
одели в чистое белье, которое было всем не по возра-
сту. Летом 1942-го нас попытались вывезти за город, 
но фронт неумолимо приближался, всё сильнее 
слышалась канонада, разрывы бомб, виднелись огни 
и дым пожаров над лесом. Нас спешно стали эваку-
ировать на Большую землю, но я с цингой попала в 
госпиталь, где было много палат с ранеными бойцами. 
Никогда не забуду их заботы о нашей детской палате, 
о нас, осиротевших. Наверняка мы напоминали им о 
родных, оставшихся дома».

Только весной 1943-го после лечения Таню с груп-
пой ленинградских ребят отправили из родного города 
в эвакуацию. Длинной растянувшейся колонной брели 
они лесом к Ладоге, совсем ослабевших детей везли в 
телегах.

«До пристани довезли далеко не всех, – продол-
жает Татьяна Николаевна. – Не все смогли дойти. А 
умерших ребят хоронили прямо по дороге. Сопрово-
ждающие нас взрослые плакали, видя, как плетутся 
уставшие, обессиленные дети. Я помню, как мы дошли 
до Ладоги и как встретили нас моряки. Помню их креп-
кие руки, они брали нас и передавали друг другу по 
мосткам на катера и пароходы, которые и повезли нас 
на Большую землю. И я, как и тысячи детей Ленингра-
да, стала воспитанницей одного из детских домов – на 
берегу Клязьмы. Душевная теплота и забота воспита-
телей, педагогов и работников снова сделали из нас, 
маленьких сморщенных «старичков», детей».

Иваново – место силы
В сентябре 1944 года Таня пошла в первый класс. 

Школьные предметы давались ей легко. Но годы не были 
легкими – дети переживали их вместе со всей страной. 
Они помогали взрослым, учились, получали образова-
ние и профессию, многие, закончив ремесленное учи-
лище, позднее стали высококлассными специалистами. 
А Таня всегда мечтала быть учительницей. «Мечта моя 
сбылась, уже когда я стала студенткой Ивановского пе-
дагогического института, выдержав конкурсные экзаме-
ны для поступления в вуз. Каникулы я часто проводила 
в своем детдоме, но уже не как воспитанница, а заменяя 
старшую пионервожатую или воспитателя. За работу 
мне даже немного платили, что было очень кстати при 
моем скромном студенческом бюджете. Летом 1957-го 
я ездила с однокурсниками на целину. Помню, эше-
лон наш шел медленно, останавливаясь на маленьких 
станциях и полустанках. А навстречу, в Москву, ехала на 
всемирный фестиваль молодежь из Китая, Индии, Ин-
донезии, Кореи и других азиатских стран. Мы кричали 
из поезда: «Хинди, руси! Бхай, бхай!» – и всем вагоном 
пели Марш демократической молодежи, знакомый всем 
странам, и русскую «Катюшу».

В институте пришла к Татьяне первая любовь – сту-
дент физкультурного факультета Олег Милованов. Как 
оказалось, он был сыном известного воздушного асса 
Великой Отечественной войны Алексея Милованова. В 
семье всегда хранили честь отца героя. И родившиеся 
позже сын и дочь чтят память о нем до сих пор.

А город ждал встречи 
После войны Татьяна Николаевна не раз ездила 

в Ленинград. Но самой незабываемой была поездка в 
1966 году. «Я приехала в город, где родилась, с группой 
учителей на экскурсию. Прошло двадцать три года, но 
вдруг нахлынули детские воспоминания: я узнала свою 
улица Чайковского, что выходит на Фонтанку и к Летне-
му саду, свой дом и даже свою квартиру. Удивительно, но 
оказалось, что в ней до сих пор жила женщина, которую 
подселили к нам во время войны. Она помогала нам с 
мамой, когда мы уже не вставали с постели, – грела нам 
кирпичи и подкладывала их в ноги, чтобы мы не замерз-
ли. Представляете, какая это была встреча.

Потом я занялась поиском оставшихся родных, 
искала их долго. Но, к счастью, и они искали меня. Во 
многом нашей встрече помогла газета «Правда», в 
которой в конце апреля 1981 года был опубликован 

небольшой очерк про меня «Осталось в памяти» ива-
новской журналистки Майи Сапожниковой. 

После публикации меня пригласили в Ленинград 
люди, которых я никогда не видела и ничего о них не 
знала. Хотя все они доводились родственниками моим 
погибшим родителям. Среди них был и участник войны, 
мой двоюродный брат Пётр Антонович Островский – как 
и я, учитель истории. Во время блокады он потерял мать, 
жену и ребенка и сам при вражеской бомбардировке был 
контужен. Позже нашлись и другие родственники – такое 
радостное событие – на Кубани и даже в Якутии. А потом 
еще и еще я переживала много радостных встреч в Ленин-
граде, трогательных и щемящих сердце. Конечно, я искала 
могилу родителей: на Пискаревском, на Серафимовском и 
Волковском кладбищах, писала запросы в разные инстан-
ции, но ничего не находила. 

Не исчезает память 
А в 2001 году на День Победы на Пискарёвском клад-

бище состоялось открытие мемориальной доски в память 
о 329 военных ивановцах, погибших при защите Ленин-
града и похороненных в священной земле мемориально-
го кладбища, и 9581 воине-ивановце, погибшем у стен 
Ленинграда. И я, как блокадница, была включена в состав 
ивановской делегации. Незабываемые торжественные 
минуты возложения венков к монументу «Мать-Родина» и 
открытие памятной доски со словами: «Воины-ивановцы, 
память о вас будет жить в наших сердцах вечно». Блокад-
ники поймут меня: что переживает сердце, когда мы слы-
шим звук ленинградского метронома. И я помню, как в тот 
год чеканным шагом почетный караул в торжественной 
обстановке возложил к мемориальной доске цветы и пакет 
с ивановской землей. Тогда же мы передали книгу Сергея 
Сайкина «У войны точный счет», в которой дан печальный 
поименный мартиролог погибших и похороненных на 
Пискарёвском кладбище ивановцев». 

Для Татьяны Николаевны поездка была особенной 
еще и потому, что в те дни с помощью научных сотруд-
ников музея «Пискарёвский мемориал» было установле-
но, что ее родные похоронены именно там, на Пискарёв-
ском кладбище. 

«Я не могла сдержать слез, когда на мониторе ком-
пьютера появились фамилии моих отца, матери и брата. 
И каждый раз при посещении Ленинграда я несу цветы 
на братскую могилу, в которой покоится прах моих род-
ных. Блокада закончилась, а память о ней – нет» 

«Блокада закончилась, 
а память о ней – нет»

Ивановские ленинградцы
Бывшего учителя истории ивановского лицея № 21, активного общественного деятеля и просто замечательную женщину знают многие ивановцы. 
Но то, что Татьяна Николаевна Милованова – ленинградка-блокадница, она никогда не афишировала. 
Ее эвакуировали с группой ребят в Ивановскую область, когда все ее родные – отец, мать и два брата – погибли

При подготовке публикации использовались материалы 
писателя-краеведа Сергея Сайкина
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Парня срочно госпитализировали 
в Ивановский областной госпиталь для 
ветеранов войн, где врачи сразу поняли: 
дело плохо. Выстрелом серьезно повре-
ждена не только кожа и мягкие ткани, 
но и большая часть плюсневых костей 
стопы. Конечно, рану пациенту тщательно 
промыли, ушили и наложили гипсовую 
лангету. Но несмотря на все усилия ме-
диков, возникло нагноение и омертвение 
части тканей стопы. 

Родные и друзья говорили Максиму: 
ничего, организм молодой, мясо нарастет, 
кости срастутся. Но даже спустя месяц 
лечения ситуация не улучшалась: в перед-
нем отделе стопы сохранялось сквозное 
отверстие диаметром около трех сан-
тиметров и с каждым днем шансов на 
заживление такой раны и на восстановле-
ние опороспособности стопы становилось 
всё меньше. 

Любой опытный хирург и ортопед 
скажет, что в такой ситуации возможны 
только два метода лечения: ампутация 
ноги до колена или пластика травмиро-
ванной стопы, то есть восстановление 
путем пересадки тканей.

Врачи Ивановского областного госпи-
таля для ветеранов войн выбрали второй 
вариант. Требовалось одновременно 
восстановить несколько костей и кожу по 
тыльной и подошвенной поверхностям 
стопы – сложнейший случай. Травмато-
логи обратились за помощью к коллегам 
из отделения микрохирургии кисти, где 
чаще используется метод пластическо-
го восстановления и верхних, и нижних 
конечностей. 

О ходе операции рассказывает ныне 
заместитель главного врача, а тогда заве-
дующий отделением Дмитрий Климин: «В 
то время мы уже начали внедрять в кли-

ническую практику метод несвободной 
пересадки малоберцового лоскута для 
закрытия ран на стопе. Суть заключается 
в том, что по наружной поверхности го-
лени берется лоскут – участок покровных 
тканей (кожа, подкожная клетчатка, фас-
ция) на питающих сосудах – и переносит-
ся на раневой дефект стопы в любой ее 
части. При необходимости в состав такого 
лоскута может быть включена и малобер-
цовая кость. Он хорошо кровоснабжается, 
а значит, и приживается, противостоит 
инфекции, привносит кровоток в травми-
рованную стопу. Очень важно, что этот 
лоскут тонкий (нужно ведь, чтобы стопа 
потом влезала в обувь), а его кожа толстая 
(то есть она должна впоследствии выдер-
живать давление от веса тела при ходьбе). 
Кровоснабжаемая кость лоскута при этом 
может замещать дефекты костей на стопе 
и при этом хорошо срастается. Вместе с 
тем вариативность сосудистой анатомии, 
глубина расположения питающих сосудов, 
их небольшой диаметр, необходимость 
осторожного выделения таких сосудов 

делают выделение малоберцового ло-
скута технически сложной и длительной 
процедурой». 

До сих пор далеко не в каждой специа-
лизированной клинике России применяют-
ся подобные лоскуты. А тогда в 2011 году 
опыт пересадок в Ивановском госпитале 
тем более был невелик – всего два случая, 
один из которых завершился неудачей. Тем 
не менее именно этот метод, в силу его 
достоинств, было решено использовать для 
лечения нашего героя Максима. Операция 
была назначена на 25 мая».

«Я ее хорошо запомнил, – рассказыва-
ет доктор Климин. – Бригадой из несколь-
ких хирургов пациенту были удалены 
нежизнеспособные ткани. На голени был 
взят на сосудах малоберцовый лоскут 
размером десять на четыре сантиметра 
(вместе с участком кости) и перемещен 
на стопу. При этом кожа лоскута и его 
кость были разделены на две части, чтобы 
закрыть рану на тыле и подошвенной 
поверхности стопы и восстановить плюс-
невые кости.

Операция длилась десять часов и 
прошла успешно. Лоскут прижился без 
осложнений, переломы срослись в поло-
женные сроки. В последующем пациент 
начал ходить с упором на оперированную 
стопу, как прежде, не хромая, без болей. И 
спустя некоторое время мужчина вернул-
ся к прежнему образу жизни». 

Звучит просто, как техническое опи-
сание порядка определенных действий. 
Но только представьте: сложнейшая, 
тончайшая работа по соединению живых 
тканей – ювелирная точность и высочай-
ший профессионализм.

С тех пор за двенадцать лет в Ива-
новском областном госпитале было пе-
ресажено порядка пятнадцати подобных 
лоскутов, и все они успешно прижились. 
Продолжительность операций при этом 
сократилась до четырех-шести часов. 
Малоберцовый лоскут прочно вошел в 
арсенал операций для восстановления 
нижних конечностей при различных 
патологиях 

*Согласно врачебной этике, личные 
данные пациентов не публикуются.

Дырку в стопе залатали
История одной операции

Это случилось в апреле 2011 года. Тридцатилетний Максим* пошел с друзьями на охоту. Все документы и разрешения у него были в порядке, но вот так случилось: 
неосторожное обращение с ружьем и выстрел в упор себе в ногу. В результате – сквозное дробовое ранение левой стопы

В травматологическом отделении № 1  
(специализация – микрохирургия 
и хирургия кисти) лечат пациентов 
при остеосинтезе костей кисти 
и предплечья, проводят костную 
пластику, шов и пластику сухожилий, 
микрохирургическое восстановление 
сосудов и нервов на верхних и 
нижних конечностях, замещение 
дефектов тканей на конечностях 
путем пересадки различными 
способами трансплантатов и лоскутов, 
осуществляют реплантацию пальцев, 
кистей и стоп.

Фестиваль-конкурс «Рок-февраль» прово-
дится в Иванове с 1993 года. Его цели оста-
ются неизменны – организация и развитие 
молодежной рок-культуры, предоставление 
молодым музыкантам возможностей для реа-
лизации творческих способностей.

В фестивале могут принимать участие как 
отдельные исполнители, так и музыкальные 
коллективы. 

Музыканты могут продемонстрировать 
таланты в следующих номинациях:

 вокал (фонограмма -1);
 традиционный рок;
 экстремальный рок;
 рок в акустике;
 альтернатива;
 панк-рок;
 хард-рок;
 «Neформат»;
 «Кавер».

Прием заявок осуществляется в оргкоми-
тет фестиваля до 4 февраля 2024 года.

приглашаем 
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Кандидатами на награждение Знаком могут стать 
юридические и физические лица, внесшие вклад в 
социальную и экономическую жизнь города. Кандидат 
должен проживать или осуществлять деятельность на 
территории города Иваново.

Инициаторы (субъекты) выдвижения должны полу-
чить письменное согласие предлагаемого кандидата.

Основными критериями оценки кандидатов станут 
социальная значимость реализованных проектов и ре-
зультативность общественной работы.

Заявки можно подавать по номинациям:
– «Социальная ответственность – гарантия успеха» –  

для руководителей трудовых коллективов, коммерче-
ских структур, реализующих внутрикорпоративные 
социальные программы, благотворительные проекты, 
инвестирующих социальные программы; 

– «Открытое сердце» – для граждан и общественных 
объединений, осуществляющих социально значимую 
деятельность, реализующих добровольческие идеи;

– «Сердце отдаю людям» – для граждан, которые 
от чистого сердца помогают людям, кто сумел органи-
зовать вокруг себя единомышленников для соверше-
ния добрых дел;

– «Человек-легенда» – для тех ивановцев, кто осо-
быми заслугами и достижениями в трудовой и обще-
ственной деятельности внес значительный вклад в жизнь 
города, стал неотъемлемой частью его истории;

– «Моя малая Родина» – для жителей города Ивано-
во, которые вносят вклад в благоустройство своих подъ-
ездов, домов, дворов, детских спортивных площадок;

– «Покой нам только снится» – для активных предста-
вителей и лидеров общественности старшего поколения;

– «Будущее города мы создаем сегодня» – для ак-
тивных представителей молодежной общественности, а 
также организаторов молодежных инициатив и проектов;

– «Всю душу отдаю детям» – для горожан, которые 
реализуют проекты для детей по месту жительства в 
сфере образования, культуры, физкультуры и спорта;

– «Патриот земли Ивановской» – для тех ивановцев, 
кто ведет активную работу по патриотическому воспита-
нию подрастающего поколения.

Заявления на выдвижение кандидатов с прило-
жением предусмотренных положением документов 
(резюме кандидата в печатном и электронном виде, 
фотография в печатном и электронном виде, согласие 
на обработку персональных данных, согласие кандида-
та на выдвижение на награждение знаком «Обществен-
ное признание») необходимо направить в адрес предсе-
дателя Ивановской городской думы (пл. Революции, д. 
6, каб. 914, 9-й этаж).

Срок приема документов для рассмотрения кан-
дидатур на награждение Знаком – с 1 февраля по  
31 марта 2024 года.

Контактный телефон: 30-14-51.
Подробную информацию об условиях награждения 

знаком «Общественное признание» можно найти на 
сайте www.ivgorduma.ru.

Стартует прием документов на награждение знаком  
Ивановской городской думы

В соответствии с Положением о знаке «Общественное признание», утвержденным решением Ивановской 
городской думы от 23 декабря 2015 г. № 103 (в действующей редакции), правом выдвижения кандидатов на 
награждение знаком «Общественное признание» (далее Знак) обладают глава города Иваново, председатель 
Ивановской городской думы, депутаты Ивановской городской думы, Общественный совет города Иваново, 
общественные, учебные, научные организации и объединения, иные юридические лица, ТОСы, граждане

«Общественное признание»
официально

Открылась выставка 
Ивановского городского 

фотоклуба
На «ФотоПруфе» в ближайший месяц 

можно увидеть работы Анатолия Александрова, 
Михаила Голикова, Евгения Горностаева, Андрея Егорова, 

Альбины Коноваловой, Владимира Никитина, Вячеслава Плисова, 
Нины Семёновой и Дмитрия Спесивцева.

Это и профессиональные фотографы, 
и фотолюбители с большим стажем.

Выставка будет работать до 25 февраля с 11:00 до 20:00.

«ФотоПруф» 
в АртХабе

фото: Владимир Кораблёв
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память

Здесь нужна предыстория. В конце 1910-х годов Валерия Цветаева – сестра 
известной поэтессы и дочь основателя музея изящных искусств – увлеклась 
свободным танцем, посещала уроки Айседоры Дункан. Потом она создала 
собственную студию, которая с 1923 по 1930 год имела статус государствен-
ных курсов «Искусство движения». Валерия была не только организатором, но 
и вела уроки.

«Каждое занятие начиналось с урока Валерии Ивановны «пластическое 
движение». На нем учащиеся не просто осваивали танцевальные движения, а 
настраивались на особый, возвышенный лад для приобщения к таинствам ис-
кусства. Валерия Ивановна требовала, чтобы физическому движению предше-
ствовало движение души, чувства. Она объясняла, например, что, прежде чем 
совершить прыжок, надо внутренне вознестись, ощутить себя в полете».

Из студии «Искусство движения» вышли многие известные артисты. 
Например, народный артист СССР М. Румянцев, больше известный под 
сценическим именем «клоун Карандаш». О Валерии Цветаевой он вспоми-
нал: «замечательнейший человек, опытный педагог пластики и сценической 
гимнастики». Среди студийцев одно время был также Александр Ивано-
вич Морозов – выходец из Ивановской области, впоследствии народный 
художник России (в областном центре есть его мемориальный музей). Он 
продолжил общение с В. Цветаевой и после закрытия студии – их переписка 
длилась не одно десятилетие.

Но вернемся к архиву, который неожиданно попал в новоталицкий музей. 
Его сотрудники рассказывают: «В 1932 году Валерия навсегда оставляет в про-
шлом свое главное детище – студию «Искусство движения». Закрыв за собой в 
последний раз двери студии, она оставляет там все материалы, накопившиеся 
за время работы. Спустя годы Валерия, отвечая на запрос неизвестного иссле-
дователя, напишет: «Архива курсов «Искусство движения» не сохранилось».

Но чудеса случаются! Спустя многие десятилетия Евгений Петрович 
Чернов находит архив… в подвале общежития циркового училища. Он сразу 
понял, что за клад оказался у него в руках. И теперь этот архив передан в 
дар нашему музею. Нам предстоит интереснейшая работа над этим драго-
ценным материалом».

Справедливости ради отметим, что архив студии «Искусство движения» 
был обнаружен достаточно давно – около 10 лет назад. Его изучал кандидат 
искусствоведения и историк цирка Е.П. Чернов. В прошлом году на материалах 
архива он издал книгу «Salto-mortale Валерии Цветаевой».

Архив Цветаевой из подвала

Музей семьи Цветаевых, работающий в 
Ново-Талицах, на этой неделе рассказал 

в своих социальных сетях о неожиданном 
приобретении: «Найден архив Валерии 
Цветаевой, долгое время считавшийся 

утраченным. Архив представляет собой 
собрание документов, относящихся к 

работе Валерии над ее студией «Искусство 
движения» – редкие фотографии, 

оригиналы негативов, рисунки, эскизы 
костюмов, газеты, журналы, вырезки из них»

Музейное 
пополнение
В художественном музее 
(пр. Ленина, 33) открылась 
выставка новых поступлений. 
Представлены экспонаты, 
которые пополнили фонды  
в прошлом году. Это дарения 
самих художников, а также 
партнеров музея

Ценным приобретением стали 
дары московского коллекционера 
И.Н. Хотинского: графический лист 
М.П. Кончаловского, живопись и 
графика В.М. Диффинэ-Кристи, 
карандашные зарисовки одного из 
лидеров московской школы изобра-
зительного искусства И.В. Сорокина. 
Также при участии коллекционера 
в собрании появились пастельные 
работы М.З. Рудакова и живопись 
Э.Д Хохловкиной. 

Московская галерея «Союз. 
Творчество» ежегодно передает в 
дар музею живописные и графиче-
ские работы самых разных худож-
ников. На этот раз представлены 
московская и региональные школы 
живописи, художники со всех угол-
ков страны: Е.И. Болдырев,  
Г.И. Лиховид, С.В. Радченко,  
И.В. Рубан, Б.Л. Самусев,  
А.Н. Тимошенко, Д.А. Филов.

На выставке поступлений пред-
ставлены работы ивановских масте-
ров: В.Н. Ефремова, А.В. Климохина, 
В.Н. Николайчука, Е.В. Родионовой. 
Также свои работы музею в про-
шлом году передали московская 
керамистка М.М Степанова-Лан-
ская, столичный скульптор  
А.В. Регельсон, ярославская худож-
ница А.В. Хвастунова. 

«Большие 
гастроли»
В Иваново приедут 
республиканские театры

В рамках федерального 
проекта «Большие гастроли» 
ивановские театры в этом 
году поедут со спектаклями 
в Майкоп (Адыгея)  
и в Сыктывкар (Якутия)

Гастроли имеют обменный ха-
рактер. Можно предположить, что 
в Иваново со спектаклями приедут 
академический театр оперы и ба-
лета Республики Коми и Камерный 
музыкальный театр Республики 
Адыгея им. А.А. Ханаху. О времени 
гастролей и запланированных спек-
таклях пока не сообщалось.

Также участником федерального 
проекта «Большие гастроли» стал ки-
нешемский театр им. А. Островского. 
Он проведет обменные гастроли с 
московским театром «Школа драма-
тического искусства».

В.Н. Ефремов родился во Владимирской области. С 1933 года жил в 
Иванове, навсегда запомнил голод военных лет. Окончил Ивановское художе-
ственное училище, в котором получил первые уроки гравюры от преподава-
телей Д.П. Цупа и В.И. Благовещенского. 

Первый альбом офортов с видами Иванова у В.Н. Ефремова вышел в 
конце 1960-х. Он иллюстрировал некоторые книги областного книжного 
издательства, но основная трудовая деятельность была связана с производ-
ством. Работал художником-оформителем на фабрике НИМ им. Жиделёва, 
художником-дизайнером на заводе «Ивмашприбор», ретушером в Областной 
типографии.

Выйдя на пенсию В.Н. Ефремов всецело посвятил себя творчеству. Уже в 
преклонном возрасте был принят в Союз художников. До конца жизни пло-
дотворно работал – не только в графике, но и в живописи. 

Стойка на локтях. Класс Цветаевой. Уч. Левшина. Таруса. 1928 г.

Художник-гравер
На 94-м году жизни скончался ивановский художник Валерий 
Николаевич Ефремов (1930–2024). Известность он получил как 

мастер городского пейзажа в технике офорт 

Липовая аллея в Порошино, 1960. Гравюра на линолеуме.


